

La Voz de la Bureba



L. Rando, Mauso

SEMANARIO INDEPENDIENTE

280

Año III - Número 103

Briviesca, 26 de Abril de 1936

NÚMERO EXTRAORDINARIO 20 cts.

¡Atención Briviescanos!

Ya no es la primera vez que se llama la atención a nuestro comercio en general, Autoridades y Cámara Oficial del Comercio referente al problema de fomentar e incrementar una propaganda para que en el verano nos veamos favorecidos con el mayor número posible de visitantes y excursionistas.

Hoy día nuestro comercio se halla totalmente paralizado, pero el mal no para sólo en ese ramo, si no que se agudiza enormemente en las industrias Hoteleras, Restaurants, Bares etc. pues son las partes afectadas en esta ocasión por las circunstancias que hoy pasamos en la existente tanto en lo comercial como problema cerealista.

El modo de dar vida a estas Industrias y Comercios, es el procurarles nivelar el presupuesto con una propaganda intensa y eficaz en los Diarios de las capitales, que más visitantes nos honran con su presencia durante la estación del estío, para ver si antes venían 200 ver de conseguir 500.

Nadie puede decir que Briviesca no tiene ahora agua. Este preciado líquido se halla ya en la casi totalidad de las casas. El temor que había antes era el de las moscas, pero hoy gracias a las medidas de nuestras Autoridades, no es más que normal la plaga, porque resulta un imposible el extirparlas

de una manera total, dadas las circunstancias de que nuestra Ciudad es un punto Agrícola y no Industrial y que por lo tanto tiene que existir el ganado y con dicho motivo cuadras para su alojamiento.

De higiénico y pintoresco no hay en Castilla la Vieja pueblo que reúna mejores condiciones. Tiene un valle con una preciosa arboleda regado por el río Oca, donde abunda la pesca en general, predominando la del cangrejo. Montes varios donde abunda la caza en general. Vías de comunicación inmejorables. Bellos paseos y parque para recreo y solaz de los niños. Cuenta entre otras cosas para los aficionados al deporte de un precioso frontón de pelota, Campo de fútbol y sitios adecuados en el río para la natación.

¿Qué más queréis señores deportistas? ¿Qué más puede pedir en un pueblo un veraneante después de la higiene, comodidades, deportes etc. que un sitio para la juventud donde ésta pueda disfrutar de la vida? Pues ya lo tiene. Hay una preciosa Plaza de la Constitución donde se eleva un Kiosco, donde una brillante Banda de Música, alegre y da vida al viejo, al joven y al eterno solterón.

Para este fin y ver de hacer algo por Briviesca, se podría abrir una suscripción popular encabezada por nuestro Excelentí-

Caja de Ahorros Municipal de Burgos

Fundada en 11 de Junio de 1926 bajo el patronato del Gobierno y con la garantía del Excmo. Ayuntamiento e instalada en la planta baja de la Casa Consistorial

ABONA A LOS IMPONENTES

- En libretas ordinarias el 2,50 por 100 de interés anual
- En imposiciones a plazo de 6 meses, 3 por 100 anual
- En imposiciones a plazo de un año, 3,50 por 100 anual
- En cuentas corrientes a la vista, 1,25 por 100 anual

CAPITAL DE IMPONENTES

En 31 de Diciembre de 1934	17.265.748,02
En 31 de Diciembre de 1935	20.429.077,70

simo Ayuntamiento y Cámara de Comercio, donde los verdaderos amantes de nuestro pueblo, puedan demostrar el amor y cariño que sienten en su alma de nobles castellanos. Para lo que este Semanario se ofrece incondicionalmente tanto a las Autoridades locales, como al público en general, por si pudieran dar alguna iniciativa para el mejor empleo del dinero en una eficaz propaganda.

¡Briviescanos, acudid como un solo hombre cuando se os llame, pues por muy pequeño que sea tu donativo, es una bandera que levantas en beneficio de tu pueblo, que son tus intereses comunes que defendiendo los miras por los tuyos propios.

¡Viva Briviesca! ¡Vivan los hombres amantes de su pueblo.

LA COCINA



Vicente P. Candela
Almirante Bonifaz, 4
Burgos

Rogamos a los Señores Suscriptores que se hallan en descubierto con este Semanario remitan su importe por Giro Postal a la

IMPRENTA HERMOSILLA
Alcalá Zamora, 19 - BRIVIESCA
De lo contrario nos veremos precisados a suspender su envío.

DESDE EL VALLE

SU INDUSTRIA

Hace algún tiempo teníamos pensado escribir unas líneas sobre este valle, y la verdad no nos atrevíamos por la interpretación que los «maliciosos» pudieran dar al artículo; pero hoy nos hemos decidido, para conmemorar el segundo aniversario de LA VOZ.

Todas nuestras crónicas llevan por título «DESDE EL VALLE», y la mayoría de los lectores sabe bien a qué región de la provincia nos referimos.

Para los desconocedores del terreno, diremos que este valle comienza en Alcocero y termina en Villafranca, atravesándole la carretera de Castil a Belorado.

Antiguamente se llamó Valle de los Ajos sin duda debido al gran cultivo de esa planta liliácea; pero cuando nosotros le hemos conocido (hace veinte años) ya era inapropiado ese nombre, pues para hacer unas sopas, en la mayoría de las casas escasea más el ajo que el pan.

Desde la dictadura, y por causas que no hemos de exponer, lleva oficialmente el nombre de Valle de Oca.

La industria en el mismo puede decirse que está concentrada en Villanasur y a él dedicamos estas líneas.

Es ley inmutable de la historia de todo pueblo el tener un ideal de vida y caminar siempre hacia el engrandecimiento. Pueblo que se anquilosa en la tradición, está condenado a dormir y a morir. Todo pueblo como todo hombre tiene el deber de perfeccionarse, de progresar y de mirar cara a cara el porvenir. Los pesimistas, los haraganes que viven como el hongo, a costa de la savia de otro, son los que se asustan y censuran cuando otros intentan avanzar. Villanasur, ha sentido el progreso.

Muy a la ligera dedicamos estos renglones a citado pueblo empezando por el orden de importancia.

Así pues, comenzamos por la fábrica de embutidos de la señora viuda de Contreras.

Esta fábrica es la más popular por estos contornos. Muchos viajeros, con la solemnidad de quien por tradición cumple un rito, no pasa jamás por delante de su casa, en la que siempre hay afecto y calor de hogar, sin detenerse, para gozar de la cordialidad y del cariño con que a todos acogen su propietaria y sus hijas.

Estamos en presencia de la dueña doña María Casillas a quien expresamos nuestros deseos, de algunos datos sobre su negocio.

Esta señora en cuyo semblante notamos huellas de tristeza, nos dice que desde la desgracia ocurrida a su querido esposo, toda la dirección de la industria pesa sobre ella; pero que con más tranquilidad nos informarán en el escritorio.

Comprendemos que la buena señora quiere evadirse de nosotros para no recordar los motivos de su viudez.

Pasamos al escritorio. Sobre la mesa descansan muchos papeles ordenados. Sentada a la máquina de escribir, una mecanógrafa y al alcance de sus manos un fichero. Esta señorita es Amparito, hija mayor de la dueña. La indicamos el objeto de nuestra visita y enseguida nos brinda asiento, observando en sus palabras la gran firmeza y desde el primer momento, el diálogo adquiere la efusión de la antesala de la simpatía.

—Este negocio—nos dice—le comenzó mi padre hace 20 años. Claro que no en las proporciones que ahora está, sino que fué ampliándole a medida que lo permitían sus fuerzas económicas.

—¿Cómo va el negocio, la preguntamos? —Dentro de las circunstancias de gran paralización comercial, bien. Conservamos la misma clientela que nos dejó mi padre, y se puede decir que la hemos ampliado en estos dos últimos años, pues como se puede comprobar por los libros, las matanzas son bisemanales, con un valor aproximado de cada una de ellas de veinte a treinta mil pesetas.

—¿A qué plazas venden? —Pues le diré; y empieza a nombrar capitales en número de catorce, pero la que supera a todas es Madrid.

—Diga Amparito, ¿podemos ver las dependencias?

—Con mucho gusto—ahora mismo—. Oye, Felisa, acompaña a este señor al almacén.

La doméstica citada, con la bondad que su señorita la tiene acostumbrada, nos sube por un primer piso y pasando una pasarela nos deja en el almacén. Allí está don Angel Sáiz, hermano político de la dueña y encargado de compras de ganado, acompañado de don José Fernández Espiga, encargado de la elaboración de jamones y lomo embuchado.

El local de un gran volumen, está abarrotado de embutidos en sus diversos tipos. Hay un departamento de cuyo techo penden infinidad de «estalactitas» de lomo, mucho más sugestivas que las de las cuevas de Altamira. De allí pasamos al matadero a cuyo frente se halla el joven Antolín Yela, que nos explica todo. Este local reúne buenas condiciones higiénicas. Pavimento de cemento, gran zócalo de azulejo blanco, bomba para el agua, poleas fijas y móviles, e instalación eléctrica con hilo bajo-plomó.

Don Pedro Sanz

Abandonamos la casa de la viuda de Contreras para dirigirnos a la otra fábrica

¿Impresos económicos?

Siempre IMPRENTA HERMOSILLA

de embutidos de D. Pedro Sanz (Coquete). Este señor es sobre todo un padrazo. Toda su ilusión está concentrada en el amor a sus hijos. Y todo el amor de estas muchachas buenas y fuertes como robles, hijas honestas y trabajadoras, cada una de las cuales podría dirigir con sobra de capacidad un negocio de esta naturaleza, es corresponder con veneración al afecto que su padre les profesa. Y la consecuencia es que los que a su casa llegamos quedamos prendados de la bondad de todos, y no sabemos qué admirar más; si la grandeza de ese hombre bueno y abnegado por los suyos, o las virtudes de sus hijas en la que se podían mirar y tomar ejemplo las que en la capital, absorbidas por el ambiente, no saben prepararse para el porvenir.

Don Pedro Sanz, nos enseña las dependencias de su fábrica que ocupan dos edificios: matadero y local de curación de carnes. Tanto uno como otro están debidamente acondicionados.

Nos dice que el negocio en el año 35 y actual, sólo produce para comer y cubrir gastos. Que sus ventas puede decirse que se limitan a Burgos, Bilbao y Santander, plazas que absorben toda su fabricación, teniendo cooperativas en Bilbao que le compran desde que se estableció.

La «Industrial»

Es una carpintería y ebanistería mecánica de don Teófilo Sáez Heras, con máquina cepilladora, donde se hace toda clase de ensamblaje para las distintas construcciones en madera. Esta industria está atendida directamente por su dueño.

Don Jesús Sagredo

Este señor posee un taller idéntico al anterior y maquinaria movida por motor de gasolina.

Como vemos que el local está en obra, le preguntamos:

¿Proyectos...?

—Muchos—nos contesta don Jesús. Pienso hacer de cemento todo el piso para evitar la trepidación, y substituir la cepilladora por una de puente con bancada y bastidores laterales hasta el suelo, con charriot porta herramientas. A la máquina de sierra—agrega,—la acoplaré un nuevo carro todo metálico para el aserradero de troncos, aplicable lo mismo a la sierra de columna de hierro o murales.

Central Eléctrica «La Isabelita»

Por último y aprovechando el agua del Oca, hay un saltito, no hablemos de caballos, más bien salto de «pulgas», que mueve una turbina y ésta un alternador como un juguete; pero que sino con la potencia y luminosidad de los Saltos del Duero, nos alumbrará y nos hace más llevadera la vida. Que siga progresando la industria, haber si algún día podemos decir que el valle ha llevado la ciudad al campo.

SOLLABEC

Almendras garapiñadas

Reclamo gratuito y justo que con muchísimo gusto y porque me da la gana, hago aquí, en verso ligero, de la almendra briviescana, tan célebre en tierra hispana y hasta en país extranjero.

¡Oh, almendra garapiñada, dulce y fina, rica y fresca, que orgullo eres de Briviesca y de todos admirada! Merecias ser cantada por poetas de alto vuelo; mas ya que no quiso el cielo concederte tal favor, que esto que escribo en tu honor te sirva de algún consuelo.

Nada en el mundo hay (y es cosa por ninguno desmentida) que endulce tanto la vida como esa almendra famosa.

Para la gente golosa no hay un regalo mejor, pues su exquisito sabor da más goce al paladar que el que le pudiera dar el dulce más superior.

Si Briviesca es tan nombrada y su prestigio mantiene, es por la fama que tiene su almendra garapiñada.

Gusta a la dama encumbrada lo mismo que al proletario, y si todos a diario comiesen tal confitura, no habría, cosa es segura, ningún revolucionario.

Quede aquí, pues, consignado que en toda la tierra hispana es la almendra briviescana el dulce más delicado.

Que otro cualquiera a su lado nada vale es bien notorio, por lo cual no es ilusorio que, dada su gran valía, se declare cualquier día de consumo obligatorio.

JULIO ROMERO GARMENDIA
Castro-Urdiales

JUAN ABASCAL

Serrería Mecánica

Construcción de Cajas - Almacén de Maderas

BRIVIESCA

parte semanal

Empezó continuando lagrimosa como las anteriores; cielo gris, enormes nubarrones y viento frío, tan intenso, que presumimos nos hallábamos en pleno invierno.

—¿Verdad que hacía mucho frío?

—Y tanto; como que en saliendo el «Pozano» no puede haber nada bueno.

—¿Noticias?

—Muchas y de todas categorías: un accidente de automóvil, próximo al fatal «paso de la muerte», coche extranjero, dos heridos de escasa importancia conducidos a Burgos; un atropello de un ciclista a un niño de corta edad, sin complicaciones; un anciano ahogado en el próximo pueblo de Los Barrios de Bureba; algún que otro cumpleaños; varios nacimientos; dos defunciones; una boda, que se celebró en la intimidad por el luto de uno de sus componentes; y mucho movimiento de viajes, salidas, entradas, idas y venidas; en fin, todo un continuo movimiento de nna Ciudad cosmopolita, cuya belleza, llama la atención al forastero. Cierra la semana, un espléndido sol.

Erupciones de Primavera

Las cosas más valadías adquieren importancia desusada al comienzo de la estación y de ello es ejemplo la trapa-tiesta que se armó y sigue dando guerra en una Sociedad recreativa, por varias alusiones de pésimo gusto, que con caracteres manuscritos aparecieron en dos diarios.

La cosa no tiene importancia, ni se debe hinchar el perro por tal razón; y si se despliega tanto celo para esa tontería queríamos saber, sino merece el mismo rigor los rebuznos que cotidianamente se escriben en las paredes, que a gritos hacen resaltar nuestra incultura.

¡Igualdad para todos! las cosas cambian según los tiempos, y solo queda firme Dios.

Otra vez y quizás por último se im-prime dinamismo al problema vital de los Saltos del Duero. La energía que emplean algunos relevantes convecinos, está en razón inversa de la pasividad de los representantes de la Sociedad.

Hubiéramos querido oír su voz en la reunión, ya que es un principio axiomático el escuchar a las dos partes, antes de juzgar.

Por eso nos permitimos recordar a los optimistas el siguiente trozo de una fabulilla conocida:

*Tantas idas y venidas,
tantas vueltas y revueltas,
¡Quiero amiga que me digas!
¿Son de alguna utilidad?*

Las elecciones de Compromisarios, al igual que las lilas, son las flores anticipadas de la Primavera y llevan en el pecado la penitencia, porque son las primeras flores que mueren. ¡Su reinado es efímero!

Las damitas, empiezan a confeccionar sus trajes vaporosos y sueñan con el galán que siempre abre de par en par las puertas de la esperanza.

Las cárceles se han convertido en hoteles, que hospedan a muchos viajeros de 1.ª clase. A los que sacaron billete de ida y vuelta, les conviene pedir prórroga.

¡Por si las moscas!

Las personas que se ausentan de los lugares que frecuentaban, dan siempre pábulo a la malificencia. Vuelvan las cosas a su cauce, porque sabido es, que agua parada no mueve molino.

¡Más seriedad y menos cotilleo! ¡Más virtud y trabajo y menos holganza y crítica!

Un humorista neutral

Sastrería A. Núñez

Siempre últimas novedades en géneros de buena calidad

Garantizo Corte y Confección

Traje de gran resultado desde 85 pesetas

Plaza de la Constitución, 5 - Briviesca

Cómo progresa un pueblo

La Redacción de este «Semanario briviescano» me pide unas cuartillas. El sinnúmero de atenciones que me ocupan ya me ha hecho acostumbrar a evadir los compromisos de esta clase, tan frecuentes como los negativos; pero para este simpático «semanario», me fuerza con dulce insistencia hacer constar lo que los hombres hacen en beneficio del pueblo en general. ¿Y qué voy a escribir...? Pues *lo que sirve al pueblo, y el pueblo—cuando lo lea—que deduzca por qué le sirven, los que les sirve de veras.*

No escribo fantasías, sino realidades. Leed con atención.

Briviesca cinco años atrás

Era una de las ciudades más hermosas de Castilla la Vieja; era dueña de un clima y de una fertilidad como no hay más rica en toda esta región, pero no era más que un barrio donde la pobreza ínfima del pueblo, no podía mejorar su aspecto para el forastero que a Briviesca visitara.

Mas a éste, sorprendíale el bellissimo panorama que podría ofrecer la hoy hermosa Ciudad, con estas típicas calles de adoquinado y las hoy Industrias de harinas, embutidos, serrerías, etc., que fué la aspiración y el premio a la laboriosidad de todo hombre que mira por un pueblo.

¿Mas qué distancia era la que nos separaba del antiguo Briviesca a la hoy Ciudad Cabeza de Partido de la Bureba? Mucha.

Briviesca hoy

Entonces no existían tantas vías de comunicación con que hoy cuenta; sus calles no estaban asfaltadas; en las casas había

agua pero esta no era de tanta abundancia como hoy en día. Ni tampoco gozábamos de una Avenida como la hoy existente de D. Juan de Ayolas; ni con el cubrimiento de la calle del Río, hoy calle del Duque de Frías, y el Nuevo Grupo Escolar edificado en una finca cuyos ricos frutos y delicioso paraje había despertado más de una vez la codicia de nuestros pobres. Se levantó un edificio, y a su alrededor, jardines para niños. Las gentes cuando averiguaron su destino, no acertaban a creerlo, por no poderse explicar ni comprender que para ellos, los despreciados por muchos —pero no por todos— pudiera hacerse obra tan grande.

Allí habrá escuela de párvulos, clases graduadas para niños, enseñanza de corte, confección y labores para las adultas; clases para mecanografía; laboratorio, base para la enseñanza agrícola; prácticas comerciales y un taller de aprendizaje de carpintería, etc.

El servicio higiénico en unas condiciones inmejorables. Cuenta con un perfeccionado servicio de duchas, lavabos y retretes, que tanto por su número, como por su emplazamiento aseguran las condiciones higiénicas de vida de los escolares, todo gratuito y no dado con vilipendio ultrajante.

Allí tendrán su asiento tanto el niño rico como el pobre, pues todos son iguales para nuestras autoridades, que gracias al celo con que éstas desempeñan sus cargos, como el honorable e inteligente Sr. Director, gran batallador por la causa de la cultura del pueblo, se congratula que la asistencia

en el año 1931 no llegaba a 180 escolares, hoy rebasando la cifra de los 238.

¿Quiénes han hecho esas cosas?

Razón tienes en quererlo saber. Si preguntas a un ciego o mudo nada sabrás, pero si te lo digo yo, te diré que han sido los hombres que aman al pueblo.

Adivinarás en esas grandes obras, que son hechas con delicadeza de sentimientos, exquisita ilustración no vulgar y abnegación heroica; verás que sin exigir nada, sin preguntar si son buenos o malos y sin admitir ninguna recompensa que su pundonor de hombres de bien, puedan desechar, sostienen con brazos paternos al párvulo y le aconsejan al bien y le apartan del vicio y del mal; pero nunca creas que lo hicieron con miras particulares, sino con el afán de servir al pueblo; pues ni conocían al niño ni al padre, ni al obrero que iban a favorecer, sino que iba en bien de la humanidad y sinó, escucha este pensamiento de Martínez de la Rosa: «La conciencia es a la vez testigo, fiscal y juez».

Para terminar, quiero hacerte presente, que si queremos y amamos a nuestro pueblo, debemos unirnos a todo aquello que sea honra y prez; que los hombres amantes del pueblo nos exijan nuestro apoyo, para los futuros proyectos a realizar: energía eléctrica, Plaza de Abastos, Casa Correos, Refugio Nocturno, etc., y por lo tanto ese día unámonos todos al grito de...

¡¡Viva Briviesca!! ¡¡Vivan los hombres amantes del pueblo!!

Briviesca 22 de Abril de 1936.

TATÍN SARASÚA

Pedid presupuestos sin compromiso a la Imprenta HERMOSILLA, Alcalá Zamora, 19

Serapio Quintana

Ofrece a su clientela un inmenso surtido a precios reducidos:

Tinto de Cebrecos 0,60 Litro

„ „ Madrid + 0,50 „

Claro Rioja. + 0,50 Litro

Vino Blanco de Rueda . 1,00 „

SIEMPRE LA TABERNA DE QUINTANA

Comentando una reunión

El pasado día 21 tuvo lugar en el Teatro una magna asamblea, en la que el corazón de todo briviescano asistente al acto latía con una emoción indescriptible al contemplar el local abarrotado de público de todas clases y condiciones sociales, dando la sensación justa y verdadera de la unión que existe en este nuestro bello rincón cuando se trata de enaltecerle o de plasmar una iniciativa que redunde en beneficio y bienestar de nuestra Ciudad. La que tuvo lugar el pasado martes puede considerarse como una de las más altruistas y benefactoras del progreso y prosperidad industrial y por tanto del comercio y de la población entera. Nada menos que la probabilidad de que nos puedan suministrar flúido abundante y económico de una procedencia tan acreditada como «Saltos del Duero»!

A este efecto una Comisión integrada por representantes del Excmo. Ayuntamiento, Cámara de comercio y Sindicatos agrícolas, nos dió cuenta por su Presidente, don Juan Abascal, de las gestiones que hasta la fecha se habían realizado y de las pretensiones de la Sociedad que a este objeto se constituirá con el nombre de «Electra de Burgos». Según parece la Sociedad pide un anticipo de 300.000 pesetas en obligaciones amortizables en 15 años a un interés convenido y una garantía de consumo, por el mismo plazo, del 80 por 100 de los vecinos. En cuanto a la primera parte, el señor Abascal manifiesta que cree que con la mitad de pesetas o sea 150.000 convendría la empresa en dotarnos de la mencionada fuerza, garantizadas por el tendido de la línea, que según proyecto presentado por ellos, asciende a más de 400.000 pesetas. De esta cantidad a desembolsar, 75.000 serán impuestas por dos personas de Burgos, quedándonos solamente otra suma igual de pesetas que, equitativamente, todo vecino de Briviesca debe aprestarse a la ayuda con arreglo a sus disponibilidades económicas. Y con respecto a la segunda

parte, ningún consumidor de fuerza está exento de colaboración, pues entre gastar flúido caro y en malas condiciones y tener otro espléndido, abundante, seguro y más económico, la elección resulta clara y evidente. Ahora bien, habrá quien se eche cuentas que siguiendo con la actual empresa va a salir beneficiado al rebajar ésta aún más los precios, pero estos pensamientos no deben ocupar ninguna mente briviescana, puesto que si todos hicieran lo mismo

Los mejores vinos claros y tintos, los de ZAMORA

Al por mayor y menor

Domingo Zamora (El Botero)

Todos le conocéis, puesto que es el preferido del público

Acudid al «Botero»:

J. Cantón Salazar, 1 - Briviesca

Chorizos CONTRERAS son los mejores

PROPIETARIA:

Vda. de Segundo S. Contreras

FÁBRICA:

Villanasur Río de Oca (Burgos)

COOPERATIVA DE PRODUCCIÓN Y CONSUMO

SERVICIO A DOMICILIO

Quinfanar de la Sierra (Burgos)

en manera alguna vendrían los Saltos de Duero y seguiríamos explotados como hasta ahora, y más bien debemos mostrarnos agradecidos al iniciador de estas mejoras que al que acuciado por las circunstancias se ve obligado a obrar de una forma que de ningún modo se avendría en otras condiciones, y menos aun si lograrse echar abajo a la empresa competidora.

Así que ni un solo consumidor de energía eléctrica deje de prestar su apoyo y ayuda sin tardanza a engrosar la lista que los Sres. Sagredo y Fernández han confeccionado gracias a su perseverancia, y de esta manera puedan presentar no un 80, sino un 100 por ciento de la vecindad. De esta forma es muy fácil que las condiciones económicas que propone la comisión organizadora fueran aceptadas por la Sociedad, y en tal caso se debe proponer a ésta que entre las bases acordadas por ambas partes se nos diga categóricamente las tarifas que han de regir, dejando, como último remedio un campo limitado a la empresa para que pueda elevar los precios en caso de que la marcha de la situación no sea muy próspera pero que en ninguna manera alcance a la tarifa que actualmente se paga; porque es muy natural que el que se compromete por X años, sepa de una manera terminante hasta donde va o llegar su compromiso. Y se me ocurre esta observación porque en los boletines de suscripción que han circulado por aquí, para nada se menciona la cuestión de tarifas pudiendo, una vez comprometidos, salir perjudicados económicamente.

Hagamos votos porque todas estas pretensiones se conviertan pronto en realidad para lo cual marchemos siempre unidos y dispuestos todos a colaborar en esta magna obra de suma vitalidad para Briviesca, que será, a no dudarlo, una fuente de riqueza para sus moradores y un ornato más para su belleza nocturna, eclipsada ahora por esas ténues lucecillas que, bamboleadas por el viento, se apagan y se encienden cual débiles candilejas.

V. A.

Briviesca, Abril de 1936.

Son las mejores Almendras

las de

Aurelio González

Pablo Iglesias, 4
BRIVIESCA

BARRASA

Antes de hacer sus compras no deje de ver el inmenso surtido que esta Casa presenta en Pañería, Camisería y Tejidos.

Sección de Sastrería capaz de satisfacer las mayores exigencias.

Plaza Mayor, 14

BRIVIESCA

CASILDA

Rapsodia briviescana del Ochocientos

A la buena memoria de aquellas ocho damiselas que allá por el año de 1885 fueron otras tantas rosas lozanas que dieron gala y perfume al jardín briviescano, de las cuales sólo dos quedan en el mundo: doña Pepita Ríos y doña Gabina de la Fuente.

La palidez marfileña del gracioso óvalo de su cara, contrastaba fuertemente con el corazón de su boca de coral, y la dulzura inefable de unos ojos claros, como dos aguas marinas, rimaba armoniosamente con las áureas guedejas ensortijadas que enmarcando el rostro de la bella, resbalaban sobre su recatado escote nacarino, prestando a su figura el aspecto de un medallón romántico.

Corpiño ajustado; cintura de estrechez inverosímil; abultado polisón y volantada falda de brillante tafetán, componían su indumento ochocentista.

El empalagoso y engomado petimetre que acechaba ceremonioso en permanente genuflexión, nunca pudo con sus ojos encontrar bajo los volantes ampulosos de la falda, los menuditos pies de Casilda, chiquitines y dulces como almendras garrapiñadas... ¡Con los ardores que sentía él por cumplir, delicado y gentil, aquella fórmula de alta sociedad que aprendió en Madrid! ¡A los pies de Vd., Casildita!

Era la tarde de «San Roquillo». Aquél año toreó *Gavira*. Aún recuerdo el flamante cartel de fiestas que estuvo muchos años pegado en el techo de la Confitería de Facundo. Lo *tiró* uno de los más famosos editores de la época, oriundo de Quintanavides. La pomposa fachada de la Colegiata, llenaba el fondo del cartel, orlado con atributos taurinos. El último número del programa rezaba así: «Jira Campestre al Paseo de la Isla».

Bajo la frondosa nave vegetal que sostiene la doble hilera de gruesas y desconchadas columnas de plátanos, se había congregado toda la elegancia briviescana.

Briviesca fué siempre un pueblo de Señores. Dan prueba de ello esa multitud de escudos señoriales que campean en las casas de la Ciudad. ¿Exageraríamos al decir que el magnífico aspecto de la alameda aquella tarde, tenía alguna semejanza con Longchamps...?

Las damiselas, lucían con discreta distinción los vestidos más fantasiosos de los figurines parisinos, y los petimetres se ponían a tono con natural empaque, vistiendo trajes de acusado corte inglés. Ellas, libres de todo extraño adobamiento, debían su extraordinaria hermosura al tocador de la naturaleza, y ellos su apostura gallarda y cortés la habían adquirido en las holandas de la cuna.

Por doquier, ingeniosos donaires no exentos de aguda intención; ojos que se buscan para besarse; risas de cristal; ceremoniosos saludos...

Ocho damiselas (el ramillete más lucido del paseo) van engarzadas del brazo formando una guirnalda deliciosa y fragante. A Casilda, que es una magnolia, la llevan en el centro.

Con el «hongo» de color café en la mano enguantada y paso de minué, avanza jaque el petimetre que luce en la *boutonier* la



pincelada roja de una rosa. Al verle avanzar, todas miran maliciosas a Casilda y la magnolia se tiñe ligeramente de carmín.

El petimetre se enarca en reverencia de amanerado ademán y suelta por su boca una pringosa golosina. Las siete amigas coinciden en una explosiva carcajada.

Casilda, que está encendida como una pavesa, se descompone. Todos sus nervios se han puesto de punta. El abanico de concha cruje oprimido por sus cerúleas manos que inquietas revolotean como palomas en celo.

Casilda..! Casildita..!—musita el petimetre—poniendo en su acento todo el empalagoso almíbar de su cursi impertinencia.

Le he dicho a Vd. que desista. No se acerque. Papá está en el paseo y si nos vé me proporcionaría un serio disgusto. Un mohín de desdén acompaña a estas palabras de Casilda.

No es a su papá a quien teme. Es a Federico, que llegará de Cuba aquella misma tarde.

El Teatro Principal de Briviesca está completamente ocupado. Los quinqués hacen guiños con su pálida llamarada, iluminando ténué y malancólicamente la sala de butacas. Se pone en escena «Chateau Margau». Los vales de Chopín se desgranar esparciendo el dulzor melancólico de su sinfonía por todo el teatro.

Las miradas convergen curiosas en un punto del patio de butacas. En la sexta fila, luciendo espléndidos trajes de noche, se encuentran las ocho damiselas que vimos por la tarde en el Paseo de la Isla. Junto a Casilda, vestido de uniforme, está su prometido el Teniente Federico que ha llegado de Cuba. La cera de su rostro, la hace más amarilla la barba negra y rizada que puebla su cara enfermiza.

Los oídos de Casilda escuchan con embeleso los más tiernos madrigales de su enamorado y su alma se inunda de una llamarada de promesas inefables...

El bruñido azabache de los ojos de Federico tienen un brillo siniestro. Casilda sufre la congoja de un terrible presentimiento. Sabe que otra amante lo quiere para sí y no cesará hasta que se le arrebaté. Es la Muerte que ya ha empezado a pavonar con el vidrio de una prematura agonía, los ojos de Federico, que pronto serán espejo inmóvil donde la Parca hará su macabra coquetería, mirándose en él, las cuencas vacías de su calavera.

Sobre el torco de las Quintanas describe en el aire la parábola de la Muerte, un grajo.

Camino de cipreses. Caballeros enlutados. Chisras brillantes. Guantes negros. Plastones de raso. Nítidas pecheras...

Llevan delante el cristo de la Vera-Cruz con su alba enagüilla.

En ataúd muy largo conducen el cuerpo mozo de Federico. Los últimos destellos del crepúsculo se quiebran con tinte de fuegos fatuos en el acero del sable que va sobre la tapa. El esquilón del Camposanto repite su monorítmico y avaro: *Tráemele! Tráemele! Tráemele!...*

En el rincón de su alcoba solitaria, se retuerce torturado el corazón de Casilda pleno de todos los acíbares...

Han transcurrido varios meses. Casilda ha recibido del petimetre un billete perfumado de oloroso alhelí. Comienza así: «No sé cómo encabezar esta carta para que tus ojos místicos cegados por el sagrado resplandor del Tabernáculo, no se entorñen en un gesto supremo de rubor. Es tal el respeto santísimo que me merece tu decidido propósito de profesar, que temería mancharlo con mis palabras mundanas; pero no, sigue leyendo que en ello he puesto especial cuidado y tus ojos cuando acaben esta carta seguirán conservando su estado de pureza inmaculada...»

EPILOGO

El petimetre es hoy muy viejo. Perma-

nece solterón y todos los años el día 15 de Agosto va a ver entrar la procesión de la Virgen en las Clarisas.

Ya está la procesión dentro del Templo. El órgano del Convento dispara su grave trompetería y una voz gangosa de mujer (magnolia mústia en búcaro místico) entona desde el coro con unguida devoción la Salve... Mientras tanto por las mejillas del atildado vejete corre una lágrima clara y pura como el amor que guardó tanto tiempo en vano con cursi ternura, en su añejo corazón.

ENRIQUE GÁLVEZ-CAÑERO

¡Labradores de la Bureba!

PROTEGED
EL COMERCIO BUREBANO

¿Deseais, porque así lo exigen vuestros intereses, engordar cerdos de calidad superior y ventajosamente adquiridos?

Dirigiros a

Paco Gómez (a) El Herrero

que en Briviesca os dará toda clase de garantías en la venta de ganado de cerda.

No lo olvidéis:

Paco Gómez "El Herrero" en
BRIVIESCA

Fábrica de Caramelos, Chupetes
Almendras y Peladillas

Hilarión del Alamo

San Cosme, 21 BURGOS

La Sociedad de Cazadores «Coto de Briviesca» en junta general ordinaria celebrada el día 17 de los corrientes, acordó entre otros particulares lo siguiente:

1.º—Premiar a los que presenten nidos de perdiz con los huevos que se hayan disfrutado, con la cantidad de 2,50 pesetas por cada nido con los huevos que contenga. Si fueran varios los denunciadores, tal cantidad se repartirá entre ellos a prorrato. Para confrontar la veracidad de esta operación, se ha designado al Vocal don Antonio Ortega Escalera a quien se entregarán los nidos y huevos por los que se crean con derecho a tal gratificación.

2.º—Serán castigados rigurosamente los que destruyan los nidos de perdiz una vez comprobada la falta cometida.

3.º—Los perros lo mismo galgos, de raza, que de cualquiera otra raza, necesitarán llevar en el campo durante la época de veda, el correspondiente bozal o tanganyillo, sujetándose a lo que las Leyes estatuyen sobre el particular, y

4.º—Que los socios que tengan pendientes de pago varios recibos, se pongan al corriente dentro del próximo mes de Mayo, pues de lo contrario (y si no hay algún motivo justificado), serán baja en la Sociedad no pudiendo reingresar en ella.

Briviesca 23 de Abril de 1936.

El Presidente.—FRANCISCO ERREA

COCHE DE ALQUILER

Coche nuevo, hermoso, de 6 plazas desde esta fecha pongo a disposición del público

Avisos: Teléfono 33 «EL VALLÉS»
Teófilo Sagredo Briviesca

Oficina Local de Colocación Obrera de Briviesca

Por la Oficina provincial, se interesa que esta local, vigile en este partido judicial el cumplimiento de lo legislado sobre el servicio de Colocación Obrera, dando cuenta a la misma, de cuantas infracciones observare en los Registros de su jurisdicción.

No cree esta Oficina que los Registros darán lugar a tales investigaciones esperando el mayor celo en lo que se les tiene encomendado, en bien del problema social que se persigue.

Noticias Oficiales

Como producto de la recogida en el juego de chapas, el día 1.º de Mayo se distribuirán entre los tres pobres más necesitados de la localidad 3.40 pts.

Por la Guardia Municipal, el día 21 del actual se llamó la atención a un forastero que en virtud de denuncia presentada ante la misma, cogió sin pensar... lo que no era suyo, en un establecimiento industrial, devolviéndolo en el momento.

Resumen del Patrón Municipal confeccionado en 31 de Diciembre de 1935.

Población de derecho. 3.818 hab.
Población de hecho. 3.699 hab.

"La Puerta del Sol,, 1929-1936

10 por 100 de rebaja durante todo el mes de Abril con motivo del VII aniversario de su apertura

PRECIO FIJO
Alcalá Zamora, 12 :: BRIVIESCA

¿Quiere V. probar las exquisitas «Tortas de Alcazar» las ricas empanadillas de Ternera, como también las estupendas ensaimadas y torteles, para completar un suculento desayuno?

Todo esto puede V. adquirirlo todos los domingos en el conocido

Bar "El Barrilito,, - Pablo Iglesias, 26
géneros todos de importante Casa de Madrid.

No deje de probar para el bocadillo las sabrosísimas barritas de Viena.

Colosal surtido de aperitivos en conserva. Soberbia variación de mariscos, procedentes de los mejores puertos y el acreditado volador de cerdo. Inmenso surtido de banderillas. Bocadillos compuestos de barrita de Viena, jamón, salchichón o chorizo con un vasito de blanco, 0,40. Rico vermuth a 0,20 con derecho a banderilla. ¡No olvidarlo! CASA DEL MADRILEÑO.

LADISLAO MERINO

Instalaciones de Armarios y Cámaras Frigoríficas

Electro-Automáticas, Conservadores de Helado y

Enfriadoras de Líquidos sistema «Copeland»

Carnicerías - Restaurants - Bares - Fábricas de Embutidos etc.

Proyecto y Presupuesto sin compromiso

Santander, 1 Teléfono 1603 Burgos

Sesión del Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad el día 20 de los corrientes

Se acordó aprobar y que se abone una factura de don Lino San Juan, importante 80 pesetas, por dos viajes de automovil verificados a Burgos.

Se dió cuenta de las cartas cruzadas entre el señor Alcalde y don Angel Remacha en representación de doña María Diez del Castillo, sobre venta de unos terrenos para plaza cubierta de Mercado, acordando se sigan las gestiones, para ver de conseguir las en su valor justo, a cuyo fin se nombra una Comisión compuesta de los señores Val y Villanueva, para que hagan la tasación de dichos terrenos y de no llegar a un entendimiento con dicha señora, se proceda a la expropiación forzosa.

Que informe la Comisión de Fomento, sobre el nombramiento de Conserje para el nuevo Grupo Escolar, para en la próxima sesión resolver lo que estime más conveniente.

Adquisición de una mesa con destino a la práctica de autopsias por el Médico Forense, para depositar sobre ella las herramientas.

Se acordó aprobar y que se abonen las siguientes cuentas y facturas:

Una de don Isidro Movilla, importante 3.089 pesetas, por leche para la Cantina Escolar.

Otra de don Lino San Juan, importante 525,35 pesetas, por riches para la misma Cantina.

Otra de don José Ortega, importante 399,40 y otra de Feliciano Larrad, importante 399,35, por riches para expresada Cantina.

Otra de don Desiderio Alonso, importante 97,20 pesetas por azúcar para dicha Cantina.

Un recibo de Sor María Casado importante 104 pesetas, por carbón para cocer la leche de las Cantinas y 28 raciones de rancho para pobres transeuntes.

Que se incluya en la lista de pobres que disfrutan de la asistencia gratuita Médico-Farmacéutica a Dionisio García Pérez.

Se dió cuenta de tres informes emitidos por la Comisión de Hacienda; el uno referente a la propuesta del contrato individual para los vendedores de pescado, asignándoles las cantidades siguientes: Simón Alonso 800; Emilia Casillas 600; Micaela Ortega 400; Consuelo Hermosilla 400, y Marcelino Villanueva 200 pesetas. Y se acordó que caso de no aceptar los interesados que se les cobre el arbitrio con arreglo a tarifa.

Otro referente a la revalorización de los inmuebles de este Municipio, señalando las nuevas pólizas de incendios en la cuantía siguiente: Casa Consistorial 100.000; Casa Avenida de don Juan de Ayolas 65.000; la n.º 8 de la Calle Torresoto 25.000; n.º 35 de la calle Torresoto 10.000; la Casa Madero en el que se refunden dos casas de la calle Joaquín Costa números 3 y 5, 15.000 pesetas. Acordando se comunique así a la Sociedad Mutua contra incendios de casas de Briviesca.

Y el otro proponiendo la conformidad y pago de las cuentas de gastos originados por las mesas el día de las elecciones de Diputados a Cortes celebrada el día 16 de Febrero último, importantes en su totalidad 212,90 pesetas.

Que se proceda por una brigada de este Municipio a la limpieza de patios sucios en vista de la negativa de los propietarios de casas a efectuarlo, pasándoles la nota de gastos y sin perjuicio de imponerles el correctivo correspondiente por su desobediencia.

Se acordó aprobar y que se abonen dos relaciones de jornales presentadas por el Encargado de obras, la una importante 135,75 y la otra 117,55 pesetas, por los originados en las dos últimas semanas para

hacer la almohadilla para la verja del Nuevo Grupo Escolar.

Se dió cuenta de la cuenta municipal de ingresos y gastos correspondiente al mes de Marzo, resultando: ingresos con el saldo de Febrero de 26.529,53 pesetas, 39.229,60 y los gastos 14.494,53 pesetas; resultando un saldo a favor de los fondos municipales en fin de dicho mes de 24.735,07 pesetas nominales, por haber pasado dicha cantidad para pagos al presupuesto extraordinario, quedando en efectivo 3.184,84 pesetas. Se acordó aprobarla.

El Sr. Presidente dió cuenta de que en vista de la crisis existente por falta de trabajo, había pensado iniciar algunas obras públicas pendientes y al efecto se había personado en un Banco de la localidad con objeto de ver de conseguir un anticipo de 20 a 25.000 pesetas que se necesitarían de momento, habiendo quedado en que darán la contestación. El Ayuntamiento quedó enterado.

Se dió cuenta de un oficio de la Alcaldía de Reinoso sobre construcción por el Estado de una carretera que partiendo de la de Madrid a Irún en el término municipal de Monasterio de Rodilla, pase por los pueblos de Santaolalla, Quintanavides, Revillagodos, Reinoso y Valdazo y vuelva a enlazar de nuevo con la misma carretera en esta Ciudad de Briviesca. El Ayuntamiento quedó enterado y acordó facultar a la Presidencia para que convoque a una reunión a los pueblos interesados con el fin de resolver en consecuencia.

Dió cuenta la Presidencia de que mañana a las 7 de la tarde dará cuenta al vecindario en el Teatro, las ventajas tan enorme que formula la Sociedad «Saltos del Duero» para suministrar flúido eléctrico a esta Ciudad.

Se accedió a lo solicitado por las Agrupaciones Socialista y Unión General de Trabajadores de esta Ciudad, sobre concepción de la banda de música, para la fiesta del trabajo del 1.º de Mayo, en la que se organizarán los siguientes actos: a las 8 diána; de 11 a 11 y media, acompañamiento a la manifestación cívica donde se hará entrega a la 1.ª Autoridad de los pliegos de conclusiones; y por la tarde a las 15 gira a las Eras de Justillo, regresando de 17 a 17 y media.

Se acordó alterar la hora para la celebración de las sesiones ordinarias, señalándose las 20 horas a contar de la próxima sesión.

Se acordó también que se provea la plaza de guarda temporero de huertas, con el fin de que empiece a prestar servicios el día 1.º de Mayo, anunciándolo oportunamente y concediendo un plazo breve para la presentación de instancias, con el haber diario de cuatro pesetas.

Se formularon varios ruegos y preguntas una vez terminados los asuntos comprendidos en el orden del día que oportunamente atendió la Presidencia.

Para almendras y Chocolates CIRIACO

Turistas que atravesais las mesetas Castellanas acordaros de la almendra garapiñada y tostada de la Ciudad de Briviesca.

No es afirmación banal la prueba os convencerá que la mejor y más rica es la que a diario fabrica DON ANGEL BARRIOCANAL.

Angel Barriocanal

(Sobrino y Sucesor de Ciriaco Monasterio)

Alcalá Zamora, 2

Briviesca

"La Voz de la Bureba"

SEMENARIO INDEPENDIENTE

En el número anterior de este Semanario número 102 de su publicación nos han sorprendido dos cosas, llamarse «Semanario Independiente» y pasar a ser dueño de él, la «Imprenta Hermosilla». ¿Será verdad que en lo sucesivo, LA VOZ gozará de libertad e independencia, llevando siempre la recta en el orden moral y político como arte de gobernar, o volverá a ser portavoz y vocero de determinados elementos?

La nueva empresa tiene campo abierto donde escoger; dadas las enseñanzas de LA VOZ.

Es muy fácil llamarse independiente, pero es muy difícil permanecer como tal, cuando, como sucede muchas veces hay halagos o amenazas para dejar de serlo. Independiente en absoluto, es imposible. Pero todo es relativo de tejas abajo, y LA VOZ DE LA BUREBA puede serlo no saliendo de su esfera de acción, esto es: Contando los hechos como sean, procurando beber en buenas fuentes y respetando a todas las personas por igual. Empléese el lápiz rojo en escritos demasiado significativos y gráficos; muchas veces inmorales.

No publicar artículos y escritos de carácter particular, que la inmensa mayoría del pueblo no lo lee por extensos y tabarrosos, en cambio comentan su contenido sin saber más que lo que corre de boca en boca, quedando el escrito lleno de «manchas» e inservible.

Estas polémicas, no interesan al público para nada. LA VOZ puesto que entra en nueva fase, nuevos deben ser sus procedimientos, sus derroteros y su rumbo.

En la historia del periodismo local LA VOZ DE LA BUREBA ha batido el record entrando en el tercer año de su publicación! Todos por consiguiente debemos inyectarla nueva sabia por ser «nuestra» y separarla del camino emprendido que irremisiblemente la hubiera conducido a la muerte.

Ya hemos dicho hace tiempo lo que debe ser un periódico local, absteniéndonos de repetirlo otra vez. Por separarse de su de-

SEMILLAS

De alfalfa depurada y descuscutada sin tiña. Clase inmejorable.

De remolacha forragera.

De alpiste para alimento de toda clase de pájaros, muy limpios de Holanda.

Los precios fuera de toda competencia vea las clases Vd. mismo, apreciará la verdad de lo expuesto.

FERIA DEL LIBRO

Gran rebaja de precios el día de la feria del Libro en toda clase de novelas morales y recreativas.

Revistas infantiles

Grandes premios a los niños consumidores de estas revistas

LA GACETA DEL NORTE SE VENDE EN CASA DE PACHECO. Lectura amena y moral.

Grandes informaciones de actualidad.

CASA PACHECO
BRIVIESCA

ber, se han apartado prestigiosas firmas que avalaban la importancia de LA VOZ, no dudando volverán a colaborar, después de ver que éste no es el semanario de ayer, sino el semanario de hoy; el cual está dispuesto a mantener inhiesta la bandera de «Defensor de Briviesca y de los intereses morales y materiales de esta región burebana de nuestros amores».

Esta nueva independencia de LA VOZ no la excluye totalmente de hacer algún comentario de carácter local respecto a intereses morales y materiales del pueblo; antes al contrario, sino lo haría, dejaría de ser defensora de Briviesca y su región para convertirse en defensora del cajón de los cuartos solamente.

Por hoy nada más. Fáltame solamente dar las gracias a la Empresa «Hermosilla» por su atento B. L. M. que se dignó mandarme invitándome a colaborar en el número extraordinario que se publicará con motivo de cumplirse el II aniversario de su publicación y en números sucesivos. Queda complacido.

Nada soy, y nada valgo; pero a esta insignificancia mía la da un valor incalculable el cariño y amor que siempre he tenido a Briviesca demostrado miles de veces.

V. VILLAMEL

Briviesca 24 de Abril de 1936.

La Hispano-Argentina

Fábrica de Zapatillas

Pedro Fernández y Fernández

Fábrica y Despacho:

Plaza de la Constitución, 27 Briviesca

PEDID SIEMPRE ANIS MENOR

Elaborado por José Menor Poblador

Fabricación Burebana - Anisados - Licores - Jarabes - Vinos generosos

"ARRIAGA"

BAR-RESTAURANT

Servicio a la carta

Consultar precios para Bodas y Banquetes

Lain Calvo, 3

B u r g o s

Hojalatería
y Fontanería

Miguel Corral

Especializado en arreglo
de Contadores de Agua

Alcalá Zamora, 10-Briviesca

CASA POTOLAS

Para Meriendas
Para Banquetes
Para Bodas
Para Chacolí

Potolas

[Veraneantes!

Si deseáis pasar un veraneo
grato y confortable, acudid
a la acreditada pensión

POTOLAS

Alcalá Zamora, 17-Briviesca

Como es y como vive la labradora castellana

POR L. H. ROBREDO (Ingeniero Agrónomo)

La frase «ancha es Castilla» nos muestra un marco tan grande, que dentro de él caben climas tan distintos como el templado y húmedo de Santander y el frío y seco de Segovia. Y la misma diferencia se observa en indumentaria, en costumbres, en paisajes, en producciones.

Nos atenderemos, por tanto, al tipo más general en el centro de Castilla la Vieja.

Tipo de raza.—Como es sabido, romanos, godos y árabes dejaron sus huellas sucesivamente en esta parte de España, desalojando a los últimos los reyes de León, que para defenderse levantaron gran número de castillos, de donde viene el nombre de Castilla. Así, por influencias étnicas y de casta, suelen tener las mujeres ojos y pelo negros, y por el predominio de un clima seco y frío, el cutis de la labradora castellana es, en general, moreno y mate. Su estatura es regular.

Espíritu.—No tan observadora como la aldeana gallega, ni tan imaginativa como la huertana de Valencia, es seria, veraz, confiada, altiva.

Su carácter refleja la claridad del ambiente y la sencillez del paisaje.

Sus decisiones son rectilíneas, como lo es casi siempre en el horizonte la línea que separa su cielo de su tierra.

Arte.—Sin tener tan extendida la aptitud para el canto y la música como en Galicia, la inspiración popular creó un repertorio inmenso de canciones, que surgen con motivo de fiestas del pueblo, noviazgos, bodas o partida de los mozos para el servicio militar.

Hay cantos de saludos tan respetuosos como éste:

Demos lá vienvenida
al señor predicador
pa que su mano nos eche
a todos la bendición.

Otros de despedida de «quintos», al marchar a filas:

Las madres son las que lloran,
que las novias no lo sienten.
Se quedan cuatro chavales,
y con ellos se divierten.

Y otros que, con motivo de boda, tratan bien el carácter castellano:

Porque te vas a casar
no llores pena ninguna,
que te metes entre gente
tan honrá como la tuya.

Finalmente, hay canciones de vendimia, de esquila, de siega, según las épocas; y canciones de fiestas diversas, como las de Navidades, de Reyes y del Santo Patrón del pueblo.

Fecundidad.—Aunque la familia es menos numerosa que en Galicia, hay pocas casas que no tengan de cuatro a cinco hijos,

La poca densidad de población es más bien debida al régimen de cultivos, o sea el de latifundios, que abunda en esta zona de España.

Inteligencia.—Sin excesos de imaginación y alejados de grandes centros del interior y de puertos del litoral, viviendo en zonas muy poco pobladas, su inteligencia, que es clara, no está cultivada.

Indumentaria.—Anchos y numerosos refajos con mucho vuelo. Una falda de bayeta encarnada rodeada de tres o cuatro franjas de lana o terciopelo negro. Delantal de satén, también con franjas y azabaches. Sobre los hombros, mantón de merino. En el pecho, un aderezo y collar de oro. Mantilla de paño y franjas de terciopelo y zapatos de charol.

Peinado con raya en medio. Cubriendo las orejas, unos grandes rizos sujetos con horquillas de plata o doradas. Encima de la coronilla, un rodete con galón.

Si abarcamos todas las dos Castillas, hay trajes tan vistosos como los de la región valenciana; pero en general son más sencillos.

En la región castellana, como en todas, el traje que hemos reseñado es el de las fiestas, y aún en éstas, sólo el de labradoras acomodadas.

(Continuará)

Hotel y Café Buenos Aires

Propietarios:

HERMANOS URQUIZA

Justo Cantón, 8 y 10 - Briviesca

PEDID en todo
buen establecimiento

Chorizos "Movilla,"

SON LOS MEJORES

FÁBRICA:

Avenida de D. Juan de Ayolas
BRIVIESCA

Burebanos



La casa LOS ARACOS
os ofrece el inmenso
surtido de que está pro-
vista.
Comprar en esta casa
es seguridad y econo-
mía.

PRECIO FIJO

BAR ARGENTINO

Cafés, Vinos y Licores

Especialidad en Aperitivos



Plaza de la Constitución

Botería de PASCUAL DEL VAL

Sucesor de Agustín del Pozo



Se construyen corambres de todas clases para vinos y aceites.

Se hacen toda clase de composturas.

Especialidad en la pez.

Se alquilan corambres para vagones completos y por partidas.

Calle del Río, 26

BRIVIESCA

Los artículos de general consumo son **LEGUMBRES Y ESCABECHES**
Pero no todos llevan la garantía de procedencia y marca. Sus compras en cantidad debe hacerlas en **Almacén de José Jiménez**

Moneda, 24

Teléfono 1292

BURGOS

285

La mejor bebida
CERVEZA
La mejor cerveza
EL LEON
 DEPOSITARIO: JULIO DE LA PEÑA

ALMACENES RUIZ
BURGOS
 En calzados, la máxima garantía
 Siempre últimas novedades
 Los más grandes surtidos en calzados económicos
 Los precios más baratos
Almacenes Ruiz
 Plaza Mayor, 19 Moneda, 14

SASTRERÍA
Elias López Marcos
 ▼
 La sastrería que mayor surtido tiene en géneros de verdadera
 novedad, contando con moderno y excelente cortador
 ESPOLÓN, 8-BURGOS

F. URRACA
 OCULISTA
 DEL HOSPITAL DE BARRANTES
 ▲
 Consulta particular de 11 a 2 y de 4 a 6
 GRATIS A LOS POBRES
 Lain-Calvo, 18 1.º ::: Teléfono 1311 ::: Burgos

Gran Almacén de Muebles
 Comedores y Dormitorios de última
 novedad y a precios sin competencia
 No dejéis de visitar esta Casa antes de hacer
 vuestras compras, porque ahorraréis dinero
Florentino Sagredo
 Calle Pancorbo Briviesca

Fábrica de Lejía LA BUREBANA
 Por ser las mejores se venden
 en todos los Comercios de Ultramarinos
Valentín Sáez y Hermanos
 Alcalá Zamora, 15 BRIVIESCA

● ● **LOS VALENCIANOS** ● ●
 ALMACÉN DE FRUTAS, HORTALIZAS Y CONSERVAS
 Ofrece a su clientela toda clase de Frutas y Hortalizas a precios sumamente económicos
 Pablo Iglesias, 6 BRIVIESCA

Ecós de Sociedad**LLEGARON**

De Madrid, don Antonio Villanueva (hijo) y su hermano don Jesús Villanueva.

De Vitoria, Pedro Manzanedo.

De Mecerreyes, Baltasar Arribas y Francisco del Campo.

SALIERON

A Burgos, la bella señorita Celia Barcina.

Al mismo punto, Pedro Alonso Manso.

A Bilbao, doña Eusebia Ladrero, acompañada de su hija la señorita Matilde Sagredo.

A Burgos, doña Elena Manso.

Noticias

El pasado domingo se dió cristiana sepultura a Lorenzo Fernández, guardia municipal de esta plaza, constituyendo una grandiosa manifestación de duelo la conducción de su cadáver, quien fué transportado a su última morada primero por sus hermanos, y por sus compañeros los guardias municipales.

Se halla completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba, nuestro simpático Hostias pequeño, (camarero del «Bar de la Peña»).

También y ya restablecido, se halla desempeñando las labores de su sexo, la esposa de don Serapio Quintana, industrial de ésta. Celebramos ambas mejorías.

Se halla algo enfermo Pedro López (a) «Beltrán».

El lunes pasado, sobre las 5 de su tarde ocurrió próximo al fatídico «paso de la muerte» un accidente automovilista del cual resultaron dos heridos de escasa importancia, siendo conducidos a Burgos, después de practicarles en Prádanos de Bureba la primera cura.

Días pasados, en el próximo pueblo de Barrios de Bureba, ocurrió un fatal accidente cuya víctima fué un anciano de 78 años llamado Bruno Valderrama. Según ocasión dando su acostumbrado paseo, tropezó al franquear un Arroyo, con tan mala fortuna que cayó, encontrándolo cadáver a las pocas horas, por asfixia.

Bodas

El viernes, día 24 y en la Iglesia de Santa María se celebró el enlace matrimonial de la simpática y bella señorita M.^a Luz Amigo Caño con el joven Eugenio Calzada Buezo, empleado del Banco de Bilbao en Palencia, siendo apadrinados por el tío de la novia don Santos Amigo, de Haro y por doña Luisa Ojeda Andréu hermana política del novio.

Cumpleaños

Ha cumplido su fiesta onomástica el acreditado industrial de esta plaza Honorio Sagredo.

También cumplió sus días la señora doña Fidela Escalera Gonzalo, esposa del oficial del Registro de la Propiedad don Cayo Ortega.

Cena despedida de soltero

El pasado Miércoles día 22, obsequió a sus amistades íntimas el joven Eugenio Calzada, con una cena de despedida de soltero.

Natalicios

Dió a luz con toda felicidad una preciosa niña, Luisa del Val, esposa de Primitivo Miguel, camarero del Bar de la Peña.

Asimismo dió a luz un hermoso niño Nicolasa Quintano, esposa de Sotero Viadas, imponiendo al neófito el nombre de José Antonio.

Ha visto aumentada su familia con un nuevo vástago, Cayetana Moneo, esposa de Marcos Ortega.

Ha cumplido su santo la señorita Herminia Ortega.

Ha fallecido víctima de rápida enfermedad Celestino Izquierdo Alonso, a los 57 años de edad.

También falleció la niña Francisca Cuevas Guilarte, hija de Victor y Sara, a los tres años de edad.

La mejor Lejía**EL FAISÁN**

De venta en todos los Comercios de Ultramarinos y Farmacia

BRIVIESCA

Ha fallecido en esta ciudad doña Matilde García. Acompañamos a su familia en tan justo dolor.

Ha llegado de Burgos el artista decorador y pintor don M. Villanueva Muñoz con objeto de sacar paisajes, edificios y vistas de nuestra Ciudad. Sea bienvenido.

Pida siempre «Cervezas el León»

Ayer a última hora de la tarde fué atropellada por una camioneta una hija de don Matías Moya Cuartango, sin que afortunadamente la niña no recibiese más que el susto y una herida leve salvo complicaciones.

Petición de mano

Por don Pablo Martínez, vecino de Quintanillabón, y para su hijo don Manuel guardia de seguridad en Bilbao, ha sido pedida a don Crescencio Carasa, Presidente de la Junta administrativa de Villanasur, la mano de su bella y distinguida hermana Beatriz Carasa.

Los novios están recibiendo infinidad de felicitaciones a las cuales unimos también la nuestra.

La boda se celebrará en el próximo mayo.

AVISO

La Alcaldía de Briviesca invita a todos aquellos simpatizantes con la traida de energía de la Sociedad Electra, Distribuidora de «Saltos del Duero» en Burgos y que deseen abonarse al flúido con aquél objeto, que pueden verificarlo por conducto del señor Presidente de la Cámara de Comercio de esta Ciudad D. Florentino Sagredo.

Una vez que se vea el número de abonados se les dará nuevamente cuenta de las condiciones en que ha de concertarse el servicio de energía con dicha Sociedad Distribuidora.

IMPRENTA HERMOSILLA

Alcalá Zamora, 19 y 21-Briviesca

Segundo aniversario de la Voz de la Bureba